



## **Messe du 100<sup>e</sup> anniversaire de la Cathédrale Saint-Nicolas de Fribourg**

Discours de Dominique de BUMAN,  
président du comité d'organisation du jubilé de la Cathédrale

Beaucoup de personnes venant d'horizons très différents peuvent à juste titre dire : « Ma » cathédrale :

- Monseigneur l'évêque, parce que c'est l'église-siège de son diocèse,
- Le Conseil d'Etat du canton de Fribourg, parce qu'il représente le propriétaire de l'édifice, l'Etat,
- Le Conseil communal de la Ville de Fribourg, parce que l'église, avec sa tour emblématique, incarne l'image de la cité,
- Les autorités diocésaines, ecclésiastiques et paroissiales, parce qu'elles rassemblent tous les croyants et croyantes qui peuvent s'identifier à juste titre à cette autorité monumentale,
- Tous les hommes et femmes, d'ici et d'ailleurs, pour lesquels cette beauté architecturale est une évocation de la Beauté absolue.

Si vous êtes tous et toutes ainsi salués par l'évocation de votre attache, permettez-moi de relever particulièrement, au nom du comité d'organisation du 100<sup>ème</sup> anniversaire, la présence de :

Parmi les Autorités religieuses :

- Mgr Charles Morerod, évêque de Lausanne, Genève et Fribourg
- Mgr Jean-Marie Lovey, évêque de Sion
- Mgr Joseph Maria Bonnemain, évêque de Coire
- M. le Secrétaire général de la Conférence des évêques suisses
- Mesdames et Monsieur les Représentants-es de l'évêque :
  - o pour la Vie consacrée
  - o pour la prévention
  - o pour la Bistumsrregion Deutschfreiburg
  - o pour le canton de Vaud



- Monsieur le Prévôt, Messieurs les Chanoines du Chapitre cathédral de St-Nicolas
- Madame la Présidente de paroisse de Saint-Nicolas
- Révérends Pères et Révérendes Sœurs des Communautés religieuses
- Messieurs les Abbés
- Monsieur le Président du Conseil exécutif de la Corporation ecclésiastique du Canton de Fribourg
- Monsieur le Secrétaire général de Fédération ecclésiastique catholique romaine du Canton de Vaud
- Mesdames et Messieurs les représentants des Unités pastorales et des paroisses du diocèse

Parmi les Autorités politiques :

- Monsieur le Président du Conseil d'Etat, Madame la Conseillère d'Etat et Monsieur le Conseiller d'Etat
- Monsieur le Vice-syndic et Monsieur le Conseiller communal de la Ville de Fribourg
- Madame la Conseillère aux Etats

Autres :

- Madame et Messieurs les membres du comité d'organisation, chers collègues,
- Mesdames et Messieurs les laïcs consacrés,
- Mesdames et Messieurs,

L'église de Saint-Nicolas est la mère des patiences. Que de siècles et de péripéties juridico-religieuses a-t-elle dû surmonter pour obtenir la bulle pontificale du 17 octobre 1924, expédiée seulement le 21 novembre 1924 et entrée en vigueur le 1<sup>er</sup> février 1925, avec la prise de possession de la alors Collégiale par Mgr Marius Besson !

Saint-Nicolas enfin cathédrale, c'est cela que nous fêtons aujourd'hui, en cette fête de la Chandeleur, de la Vie consacrée et de l'Apostolat des laïcs. Je souhaite vivement à Gottéron de n'avoir pas à attendre aussi longtemps le titre de champion suisse de hockey sur glace !

C'est ainsi que tous les acteurs et parties prenantes de Saint-Nicolas se sont réunis pour la 1<sup>ère</sup> fois le 27 juin 2022 pour établir un programme de festivités jubilaires placées sous le signe de l'accueil de toutes les personnes et communautés ayant un lien proche ou éloignés, religieux ou non, avec l'emblématique Saint-Nicolas. Nous avons mis en œuvre le vœu



de Mgr l'évêque d'ouvrir le plus possible la cathédrale aux diocésaines et diocésains de l'extérieur de Fribourg. En plus de la liturgie et de l'animation musicale, notamment par les notes de nos deux orgues fameux, le théâtre et la lecture ont été à l'honneur. Des journées Canisius ont ouvert la voie à un autre 100<sup>ème</sup> anniversaire, celui de la canonisation du docteur de l'Eglise originaire de Nimègue et fondateur entre autres du Collège Saint-Michel de Fribourg.

Et il y a eu surtout plusieurs Journées portes ouvertes qui ont permis de découvrir l'architecture gothique de l'édifice, le trésor de la cathédrale, la charpente, les cloches, l'orgue de Mooser, les vitraux, notamment de Mehoffer et de Manessier, ainsi que les antiphonaires. Enfin, la journée de la Saint-Nicolas, réunissant traditionnellement les Fribourgeois de l'extérieur, a permis également aux amoureux de la Cathédrale de s'unir à nous par les ondes du Kiosque à musiques de la RTS au cours duquel diverses pièces du patrimoine musical ont été mises en valeur.

Ce n'est pas l'heure de tirer le bilan de ce 100<sup>ème</sup> anniversaire, mais ce que nous pouvons dire, c'est que toutes les activités, gratuites faut-il le dire, ont connu un franc succès, au-delà de nos espérances. Hier, par exemple, alors que nous avons fixé une capacité totale de 496 billets, nous en avons finalement distribué 570 ! Les 22 visites ont affiché complet ! Juste incroyable !

Si la liste des salutations était difficile à établir, le bouquet des remerciements s'avère encore plus délicat !

Merci à l'Evêché, au Chapitre de la cathédrale, à la paroisse, au BIP et à l'Etat, pour le financement de base du jubilé. Merci aux visiteurs et aux visiteuses enthousiastes, qui par leur générosité, ont permis de tenir un budget aussi ardu que celui de la Confédération.

Ma gratitude s'adresse surtout au comité d'organisation dont l'engagement exemplaire est la clé du succès. Je ne saurais passer sous silence le rôle moteur exercé depuis près de 3 ans par la paroisse de Saint-Nicolas, sa présidente Valentine Murith et les deux chefs de projet qui se sont succédé, Léo Bulliard et Yvan Pochon.

Merci enfin à vous tous et vous toutes qui, par votre présence aujourd'hui et depuis longtemps, témoignez du rayonnement de la Cathédrale Saint-Nicolas. Avec des missions différentes et avec nos prédécesseurs les bâtisseurs, nous formons cette Communauté d'esprit qui a une âme et que nous pouvons appeler la Communion des Saints. Partout dans le monde,



une cathédrale réunit et élève. Que ce soit à Fribourg, à Lausanne qui fête son 750<sup>ème</sup> anniversaire ou à Paris ressuscitée, une cathédrale permet de croire, de rêver, d'espérer, particulièrement en cette Année sainte !

Qu'il en soit longtemps ainsi !